SIGNES DE DANGER DES TROIS PRINCIPALES MALADIES DE L'ENFANT

Paludisme - Pneumonie - Diarrhée

PALUDISME

RAPPEL

Signes de reconnaissance du paludisme :

Le paludisme simple est d'évolution bénigne, caractérisée par l'absence de signes de gravité. Il se manifeste par :

- de la fièvre des frissons des sueurs
- des maux de tête / céphalées
- des vomissements
- des courbatures
- de la fatigue intense
- des vertiges insomnie
- de la diarrhée chez l'enfant
- un manque d'appétit
- des urines jaunes foncées

SIGNES DE GRAVITE

Les signes devant lesquels un enfant malade du paludisme doit être amené à une formation sanitaire sont :

- malade avec corps très chaud (plus de 38°)
- vomissements compromettant la prise orale des médicaments
- raideur de la nuque
- ictère
- pâleur des téguments (yeux)
- convulsions
- délire ou perte de connaissance (coma)
- persistance d'une fièvre deux jours après administration du traitement
- allergie au médicament (prurit important et autres manifestations)
- signes associés (éruption cutanée, raideur de la nuque, toux)

PNEUMONIE (IRA)

RAPPEL

Signes de reconnaissance de la pneumonie :

L'évaluation de l'enfant qui tousse ou a des difficultés respiratoires se fait en fonction de :

- La durée de la toux ou des difficultés respiratoires
- La respiration rapide
- La fièvre

SIGNES DE GRAVITE

Pneumonie grave (ou maladies très grave):

- Tout signe général de danger
- Tirage sous costal
- Stridor chez un enfant calme
- Respiration sifflante

DIARRHEE

RAPPELS

<u>Définition</u>: La diarrhée est l'émission d'au moins trois selles liquides par jour.

Signes de reconnaissance :

- Tout enfant de moins de 5 ans qui émet des selles liquides au moins trois fois par jour peut être considérée comme ayant la diarrhée;
- Des selles normales mais fréquentes ne signifient pas qu'il y a diarrhée ;
- Les enfants allaités au sein ont souvent des selles molles mais il ne s'agit pas non plus de diarrhée;
- Le nombre de selles normalement évacuées par jour dépend de l'alimentation et de l'âge de l'enfant ;
- Chez le jeune enfant, la mère est la mieux placée pour savoir s'il fait ou non la diarrhée.

SIGNES DE COMPLICATIONS DE LA DIARRHEE

Amener l'enfant à l'agent de santé s'il ne va pas mieux dans les trois jours ou s'il a un des symptômes suivants :

- Nombreuses selles liquides
- Vomissements répétés
- Soif prononcée
- Manque d'appétit, absence de soif
- Fièvre
- Sang dans les selles.

DE FAÇON GENERALE...

SIGNES GENERAUX DE DANGER

Transférer d'urgence tout signe général de danger, à savoir si l'enfant :

- Incapable de boire ou de prendre le sein
- Vomit tout ce qu'il consomme
- Convulse actuellement
- Léthargique ou inconscient

ERG